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COLUMNA ARSENAL
AUTOR FRANCISCO GARFIAS
DIARIO EXCELSIOR
EL PODER DISCRECIONAL DE AMLO
Es un riesgo oponerse al poder discrecional y arbitrario que ejerce López Obrador. Lo hemos visto en
seis meses. Asume críticas como agresiones a su gestión.
Lo más preocupante es que en lugar de considerar la  pertinencia o la solidez de los reclamos, el
Presidente revira con descalificaciones, generalizaciones y amenazas a sus críticos. Ejemplos de ese
poder arbitrario sobran, el NAIM es el más visible. Pero hay otros, como la cancelación ayer del
Metrobús en Durango. En ambos recurrió a consultas patito, una en urnas y otra a mano alzada.
Su rudeza le ha tocado a “columnistas fifís”, a la “minoría rapaz”, a “millonarios” ministros de la Corte,
comisionados del Inai, a los del INE, a las “corruptas” encargadas de estancias infantiles y a jueces
que obstruyen Santa Lucía.
Todos cabemos en los calificativos de corruptos, machucones, fifís, picudos, camajanes y pirrurris.
*Es el turno de los integrantes de la Barra de Abogados, por haber osado rechazar las amenazas del
Presidente, en el sentido de que iba a balconear los nombres de los jueces que otorgaron amparos
contra Santa Lucía (van siete) que interpuso el colectivo #NoMásDerroches.
Dijo en la mañanera: “Salió una asociación de abogados diciendo que no se podía hablar del asunto.
Hago uso de mi derecho de manifestación, ni modo que me vayan a callar, que ya no voy a poder
hablar. Dije que se estaban esmerando los corruptos y entre más me impidan hablar, pues voy a ser
más claro”.
Ya amenazó con “desenmascarar” también a jueces que se atrevieron a vetar la decisión de inundar
las obras en Texcoco, que siguen allí como monumento al derroche.
*Se reincorporó Germán Martínez a sus labores en el Senado. El exdirector del IMSS lo hizo en la
reunión de la bancada de Morena para tratar temas del periodo extraordinario de sesiones. “No vengo
rendido ni vendido ni bandido ni corrido”, dijo antes de entrar al cónclave.
Dejó claro que tampoco va hacer el trabajo que la “desvergonzada” oposición no le ha hecho a López
Obrador.  “¡Nomás eso me faltaba!”, exclamó. Le preguntamos qué podrá hacer desde su escaño
contra “injerencias perniciosas” de Hacienda en el IMSS. Respondió: “Lo primero es lograr que se
paguen en el IMSS las mismas cuotas que se pagan en el SAT; no se le escatimen recursos al sistema
de salud pública. Un movimiento igualador.
“Un movimiento progresista como el del lopezobradorismo no debe regatear a la salud pública dinero.
Eso sería fortalecer criminalmente los servicios de salud privados”.
* Arranca hoy —hasta el 21 de junio— el periodo ordinario de sesiones en el Senado. Dos temas
sobresalen de los nueve que están en la agenda: T-MEC y Revocación de Mandato. El tratado
comercial se debatirá en medio de la crisis con Washington derivada de la amenaza de imponer
progresivamente aranceles a todas las importaciones mexicanas, si las autoridades de este país no
logran controlar los flujos de migrantes hacia Estados Unidos.
Es un hecho que el T-MEC quedará aprobado en el Extraordinario, a pesar de que Trump dio un plazo
de 45 días a México para controlar los flujos migratorios.
*La Revocación de Mandato, incluido el Presidente de la República, es un tema complicado en el
periodo que inicia. No hay consenso. Morena y sus rémoras del PT, PES y, extraoficialmente, PVEM, se
aferran a que el ejercicio de consulta se realice el mismo día de las elecciones intermedias para
renovar la Cámara de Diputados en 2021.
La tirada es clara. Quieren que López Obrador aparezca en la boleta, convencidos de que remolcará a
sus candidatos la victoria. La cosa es que también los puede arrastrar, en caso de desgaste mayor en
los próximos dos años. En esta hipótesis, sí es conveniente para los opositores que el revocatorio se
realice el día de las elecciones. Sólo en esa fecha lo organizaría el INE. Más temas del periodo:
Extinción de Dominio, Cuidados Paliativos; Austeridad Republicana, 3de3, Teletrabajo; Liquidación del
Consejo de Promoción Turística de México, entre otros.
 
COLUMNA JUEGOS DE PODER
AUTOR LEO ZUCKERMANN
DIARIO EXCELSIOR
REGRESA ORACULUS



El sitio oraculus.mx nació en enero de 2018. Lo fundamos y financiamos Jorge Buendía, Juan Ricardo
Pérez Escamilla, Javier Márquez y yo. En ese momento, varios nos tildaron de “locos” por arriesgar
nuestro prestigio profesional en un proyecto que, por su naturaleza, generaría mucha controversia.
Nuestro objetivo era crear y producir un sitio especializado en elecciones en México con sofisticados
modelos de predicción probabilística. Ofrecimos diversos contenidos durante los seis meses de
campaña que terminaron con la elección del primero de julio pasado. El producto estrella fue el
Modelo Poll of Polls que desarrolló Javier Márquez y que rápidamente se convirtió en un referente
durante todo el proceso electoral.
El objetivo de este modelo fue obtener una estimación de la preferencia electoral a partir de la
combinación de los resultados de todas las encuestas en vivienda publicadas. No sólo nuestra
predicción, unas horas antes de la elección, resultó muy atinada, sino que la serie completa fue
contando la historia que llevó a la contundente victoria de López Obrador, el derrumbe histórico del
PRI y el efecto negativo que generaron los ataques del gobierno de Peña en contra de Ricardo Anaya.
Pero eso ya es historia. Una vez finalizada la elección, los socios fundadores decidimos continuar con
el proyecto. Esta semana lo estamos relanzando con nuevos contenidos. Ya no sólo será un sitio
especializado en elecciones (seguirá siendo cuando haya periodos electorales), sino que se abrirá el
espectro a la política en general.
Para empezar, estamos ofreciendo un nuevo modelo bayesiano de Poll of Polls sobre la aprobación
presidencial. Para tal efecto, tomamos todas las encuestas que se han publicado sobre la popularidad
de López Obrador desde agosto de 2018 hasta junio de este año. Son 46. En el sitio puede observarse
la gráfica y el resultado último del modelo, también desarrollado por Javier Márquez. Hoy, el 72% de
los mexicanos aprueba la manera de gobernar de AMLO; el 22% lo desaprueba. Si se observa la
tendencia, se ha mantenido bastante estable: sigue siendo un Presidente muy popular desde que
ganó la elección.
Para efectos comparativos, presentamos la serie histórica de aprobación presidencial utilizando el
mismo Modelo de Poll of Polls para Fox, Calderón y Peña. El primero comenzó con una popularidad
tan alta como la de AMLO; luego se cayó, se recuperó un poco y se mantuvo estable en buenos
niveles. Calderón también empezó alto, se cayó a la mitad de su sexenio, pero se sostuvo en terreno
positivo hasta terminar. Lo de Peña es un desastre. En 2014, la desaprobación superó la aprobación y,
desde entonces, la caída de su popularidad fue en picada. Estamos por integrar las series de Salinas y
de Zedillo para tener aún más datos con qué comparar.
Oraculus también presenta un módulo de cómo está el humor económico en el país. Está dividido en
tres poblaciones: lo que piensan los ciudadanos, lo que creen los especialistas del sector privado y lo
que perciben los inversionistas internacionales. Las diferencias son impresionantes, tanto en las
evaluaciones de cómo va la economía como en las expectativas. Me reservo dar más información
porque quiero escribir un primer artículo con la gran cantidad de datos que provee el sitio.
Otro módulo tiene que ver con la cobertura de los principales actores políticos, comenzando por el
Presidente. Tomamos los siete principales periódicos del país y, gracias a un sofisticado algoritmo,
evaluamos si las notas, primeras planas y artículos de opinión fueron positivos, neutrales o negativos
sobre el personaje en cuestión. Además de AMLO, estamos midiendo a Ebrard, Sánchez Cordero,
Urzúa y Durazo. La idea es ir incluyendo a todos los políticos que puedan participar en la carrera
presidencial de 2024. De hecho, hay una sección informativa que da cuenta de lo que están haciendo
los presidenciales.
Finalmente, está el blog “Primer Saque”, donde, en colaboración con la revista Política y gobierno, del
CIDE, académicos podrán publicar y debatir investigaciones de calidad sobre México y América
Latina.
Como el año pasado, seguiremos con la política de no vender publicidad ni al sector privado ni al
público. Los socios fundadores financiaremos el sitio por completo. ¿Por qué lo hacemos? Primero,
porque nos gusta. Segundo, porque sabemos que, si nos sale bien, se verá beneficiado nuestro
prestigio y eso nos ayudará para crecer en las distintas actividades profesionales en las que nos
desempeñamos
 
COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
COMPLICADA MAÑANERA PARA ANDRÉS MANUEL
Ya no sólo Claudia Sheinbaum padece el golpeteo de los “grandulones” (López Obrador, dixit).
Se acaban de sumar dos nombres más a la lista. Y, curiosamente, figuran también entre las
consentidas del Presidente: Ana Gabriela Guevara, directora de la Comisión Nacional del Deporte
(Conade); y Mara Lezama, alcaldesa de Benito Juárez (Cancún), Quintana Roo.
Por las dos sacó el pecho Andrés Manuel.
De Mara —señalada por un periodista de Luces del Siglo, de Quintana Roo, de irregularidades
documentadas y de proteger intereses del Partido Verde—, AMLO respondió:
“Fíjense que yo tengo una opinión distinta, pero eso es la democracia, ¿no? No podemos todos pensar
de la misma manera. Para mí, Mara Lezama es una muy buena presidenta municipal. Fíjense lo que
son las cosas, es una mujer honesta, trabajadora y creo que está haciendo un buen gobierno; pero
ése es mi punto de vista”.
Y tan tan, se libró del tema.
El caso de Guevara resultó más difícil de defender. Las réplicas de la reportera de Proceso Beatriz
Pereyra complicaron la salida. La periodista acusó a la directora de la Conade de estar más interesada
en la candidatura para la gubernatura de Sonora que en atender a los deportistas: Pereyra pidió se
revisara el desempeño de Ana Gabriela Guevara.
López Obrador rechazaría opinar sobre lo de Guevara porque, diría, “considero que en eso es un
punto de vista; ahí ya se está editorializando…”.



A partir de ahí se daría este diálogo:
—No, Presidente, no es punto de vista.
—Pero ahí hay que presentar pruebas. Si, por ejemplo, Ana está haciendo campaña en Sonora…
—Es que sólo va a trabajar de lunes a jueves y el fin de semana está todo el tiempo atendiendo
cuestiones de la campaña o precampaña.
—No creo eso. Se me hace, con todo respeto, bastante exagerado.
—Puede verificarlo… las bitácoras, los accesos de salida…
—Pero lo más importante es la corrupción, que lo otro es más politiquería —retomó López Obrador—
Lo que debemos evitar todos es la corrupción, cero corrupción. Y sin abandonar el trabajo para
dedicarse a hacer campaña…, también es corrupción, hasta la ineficiencia es corrupción.
Hasta aquí el intercambio en la mañanera. Pero no fue lo único ríspido en la conferencia. Una
reportera oaxaqueña cuestionó ¿por qué las consultas no se están haciendo en lenguas indígenas ni
como lo demandan los usos y costumbres?
AMLO respondió que, según le informaron, las consultas en el Istmo fueron en asambleas
comunitarias, de acuerdo con usos y costumbres.
—Creo que le están informando mal…  —cerró con voz suave la periodista.
GEMAS: Obsequio de Germán Martínez en su retorno al Senado: “No vengo a hacerle el trabajo a la
desvergonzada oposición a López Obrador”.
 
COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
 AUNQUE siempre ha dicho que no es igual a sus antecesores, la realidad es que Andrés Manuel
López Obrador está creando su propia mafia del poder. Un ejemplo es la cancelación del Metrobús en
la zona lagunera de Durango: los más beneficiados serán los concesionarios y líderes de taxistas y
autobuses urbanos que lo que menos quieren es competencia.
QUIENES conocen la situación del transporte público en Gómez Palacio y en Lerdo aseguran que es
un servicio deficiente tirándole a lamentable, con poca seguridad y con vehículos listos para el
deshuesadero. Eso fue lo que protegió el presidente AMLO ante la amenaza (¡ay, el coco!) de un
transporte ordenado y limpio.
LO MÁS GRAVE de todo esto es que, según testimonios duranguenses, quienes "votaron" en la
consulta de López Obrador ni siquiera son habitantes de La Laguna, sino que fueron específicamente
acarreados para protestar contra el Metrobús. Así que ya sabe: si quiere que el Presidente lo incluya
en su mafia del poder, llegue temprano a sus mítines y agarre lugar hasta mero adelante.
TRAS el desmantelamiento de la Policía Federal, paradójicamente son los gobernantes morenistas los
que están saliendo ganones al fichar a mandos clave. El fin de semana, Claudia Sheinbaum presentó
como nuevo jefe de la Policía de Investigación a Omar García Harfuch.
Y ALLÁ en Puebla, el gobernador electo Miguel Barbosa está a punto de dar el campanazo con la
contratación de Manelich Castilla como secretario de Seguridad Pública. Para más señas se trata del
ex Comisionado General de la Policía Federal y uno de los cuadros más sólidos surgidos de la casi
extinta corporación.
JUNTOS pero no revueltos estuvieron ayer en un restaurante del Centro Histórico, Juan Ramón de la
Fuente y César Yáñez. Y aunque el embajador ante la ONU y el coordinador de política pública de la
Presidencia llegaron por separado al lugar, al saludarse y al despedirse aprovecharon para platicar
laaargo y tendido.
MÁS DESCONSOLADOS que un americanista tras la venta de Oribe Peralta a Chivas, así andan
varios analistas económicos pues no encuentran muchos motivos para el optimismo. Que la Bolsa de
Valores haya ligado su tercera baja consecutiva es sólo una muestra de que la confianza en México no
está muy alta, advierten. De hecho, algunas agencias de inversión ya están teniendo dificultades para
atraer capitales debido a que los inversionistas consideran "impredecibles" las decisiones del
gobierno. Y todo porque nadie encuentra los famosos "otros datos" que dicen que el país va muy
requetebién.
 
COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
POR FIN: ¿QUIERE O NO LA “UNIDAD”?
Con 39 palabras en un mitin que convirtió en objetable asamblea de “consulta popular” (Polibio para
principiantes) sobre el transporte público en Gómez Palacio, Durango, y 40 en la mañanera de ayer
contra “los corruptos” y “adversarios” que se oponen al aeropuerto en Santa Lucía y el ahogamiento
del cancelado en Texcoco, Andrés Manuel López Obrador volvió a colocarse en el centro del
escándalo.
“A ver, a ver, a ver. Respiren profundo. Que levanten la mano los que consideren que no hace falta el
Metrobús. Bajen la mano. Que levanten la mano los que consideren que sí es necesario. Ya no hubo
Metrobús…”, decretó el domingo.
La antidemocrática votación a mano alzada ocurrió en la concentración en que el gobernador panista,
José Rosas Aispuro, fue increpado y abucheado por activistas de la 4T que corearon consignas y
demandaron a gritos la cancelación de la obra. El gobernador acusó a la alcaldesa de Gómez Palacio
de haber orquestado el sainete (Morena fue avasallada por el PAN y su coalición con el PRD, así
como por el PRI en las recientes elecciones municipales). 
El Metrobús en esa ciudad fusionada con la coahuilense Torreón conectaría varias demarcaciones de
ambas entidades, pasando también por Matamoros y Lerdo. Entre los protestantes estaban
transportistas filomorenistas. El proyecto significaba una inversión superior a mil millones de pesos y el



gobernador lamentó que “hicieron un señalamiento sobre el Metrobús y la corrupción, cuando
Durango no ha invertido ni un solo centavo…”.
Sobre los fallos judiciales adversos a los planes aeroportuarios y el riesgo de que se retrasen los
trabajos, el Presidente descargó así su contrariedad: “Yo tendría aquí que informar por qué se detiene y
quiénes son los responsables; o sea, no iban a quedar en el anonimato: a ver, este señor que tiene
estos intereses presentó un amparo y este juez se lo otorgó”.
Este amago sorprendió al propio responsable de las obras, el secretario de Comunicaciones, Javier
Jiménez Espriú, quien preguntó y respondió: “¿Eso dijo el Presidente? Yo no estoy de acuerdo con el
Presidente…” y en un tuit se echó para atrás, aunque también había dicho que los amparos son “un
procedimiento legal que existe”.
La Barra Mexicana del Colegio de Abogados resumió las inconformidades que AMLO desató:
“Consideramos inapropiado que el Ejecutivo federal intervenga en asuntos jurisdiccionales, mediante
acciones mediáticas o de otra índole, que inhiban o cuestionen el ejercicio de defensa de derecho de
las personas, que presionen o dirijan al Poder Judicial, que vulneren la protección de los datos
personales de los denunciantes, o en contravención a la división de poderes, toda vez que todas esas
acciones atentan contra el Estado de Derecho. El ejercicio del derecho a la defensa de las personas y
la independencia del Poder Judicial deben ser ajenos a la intervención de los poderes Ejecutivo y
Legislativo”.
 
COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
 
CONSULTA Y REVOCACIÓN, SÍ, PERO NO EN ELECCIONES
Siempre he sido arribafirmante Florestán
Cuando Andrés Manuel López Obrador participó en Tercer grado como candidato presidencial de
Morena, le recordé que como jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal (2000-2005) había
recurrido a los bandos para gobernar y respondió que sí porque no tenía mayoría en la entonces
Asamblea Legislativa, y le dije: ¿Qué garantía hay de que de llegar a la Presidencia y no alcanzar
mayoría legislativa, no vaya a gobernar por decreto?
—No —respondió sin dudar—. Por eso estoy pidiendo el voto en línea para alcanzarla en el Congreso.
Enseguida habló de la consulta popular. Dijo que enviaría una iniciativa para hacerla una herramienta
accesible a los ciudadanos porque como está, y coincido con él, es inalcanzable por la dificultad de los
requisitos. Y luego habló de la revocación de mandato que, allí reveló, ya no sería cada dos años,
como había dicho, sino cada tres, a lo que apunté que sería al tercer año, lo que confirmó, e hizo dos
aclaraciones: que nunca se reelegiría y que la revocación de mandato coincidiría con la elección
federal de 2021, para aprovechar la infraestructura y ahorrar gastos.
Y en ese momento se encuentra cuando hoy se cumplen 200 días de su gobierno e inicia el periodo
extraordinario en el que además de aprobar el T-MEC, sin obstáculo, busca las modificaciones a la
consulta popular y a la revocación de mandato, como había anunciado como candidato.
Pero ambas son reformas constitucionales que necesitan las dos terceras partes de los votos que tiene
en la Cámara de Diputados pero no en el Senado, como se documentó en el periodo ordinario,
cuando Ricardo Monreal la desagendó por falta de votos.
Desde entonces, y hasta ahora, la oposición, en bloque, ha dicho que votará por ambas, pero no para
realizarse en las elecciones intermedias, como quiere el Presidente.
Y ese es el reto: si Monreal construye la mayoría calificada sin tenerla y ver de qué está hecha la
oposición para sostenerse.
RETALES
1. ATRÁS. Morena busca la desaparición del Consejo general del INE. Si esto se suma a la propuesta
de eliminar las Oples, se empieza a pensar sobre quiénes quieren el control de la máxima autoridad
electoral;
2. RELEVO. Como le adelanté, Omar García Harfuch es el nuevo jefe de la Policía de Investigación de
la CdMx y asesor de seguridad de Claudia Sheinbaum. Hace 10 días renunció a la Agencia de
Investigación Criminal de la FGR. Una primera decisión fue la salida del jefe Antisecuestros de la
procuraduría capitalina; y
3. AEROPUERTOS. Un juez otorgó ayer un amparo para impedir la construcción del aeropuerto de
Santa Lucía y la inundación de la obra inconclusa del NAIM en Texcoco. El Presidente dijo que detrás
están los corruptos contratistas a los que se les cayó la transa. En esto disintió Jiménez Espriú, pero
luego corrigió.
 
COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
QUE el Grupo Flecha Amarilla, que agrupa cinco empresas de autobuses, se tomó en serio la
advertencia del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, de que se procederá contra las
firmas que trasladen migrantes con estancia irregular en México, desde extinción de dominio hasta
congelamiento de bienes, por lo que emitió un atento aviso a los usuarios. “Atención estimado cliente:
se comunica que por disposición del gobierno federal, para poder adquirir tus boletos de viaje se te
solicitará presentar INE, cartilla militar, pasaporte o cédula profesional. Agradecemos tu comprensión”.
Por cierto, el canciller viaja hoy a Nueva York para reunirse con António Guterres, secretario general de
la ONU. 
QUE en reunión con su gabinete, Andrés Manuel López Obrador dejó abierta la posibilidad de hacer a
un lado la idea de firmar él los permisos de viaje al extranjero, pues solo en dos días recibió 400
solicitudes y tiene cosas más importantes por atender, así que deberá empezar a confiar en sus



secretarios de Estado. A 15 días de su informe, a un año del triunfo en las elecciones, dejó clara su
preocupación porque no hay avance en la consolidación el Banco del Bienestar, lo que retrasa su
compromiso de entregar los apoyos de manera directa en las zonas más alejadas del país, por lo que
Rabindranath Salazar tiene mucho quehacer. 
QUE haciendo a un lado que el video y el sonido de la respuesta a un reportero son claros, basta
cotejar el número de palabras para confirmar que el secretario de Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, sí dijo “yo no estoy de acuerdo con el Presidente”, interrogado sobre si son
corruptos los promotores de amparos contra el aeropuerto de Santa Lucía. Y cuando todo mundo
seguía más estupefacto por esa diferencia de opinión con AMLO que la afición chiva por la
contratación del americanista Oribe Peralta, el funcionario apareció horas después en Twitter diciendo
que expresó “yo estoy de acuerdo con el Presidente”, lo que resulta en todo caso una rectificación. 
 
COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA 
PINTA SU RAYA
La nota era que el secretario de Comunicaciones y Transportes no estaba de acuerdo con el
presidente López Obrador y además lo decía en voz alta y en público.
Nadie se lo esperaba. Javier Jiménez Espriú, uno de los escuderos más enjundiosos de AMLO, pintó
su raya.
El presidente López Obrador sostiene los amparos que se han interpuesto para frenar la construcción
del aeropuerto de Santa Lucía son promovidos “por los corruptos que tenían el negocio de la
construcción del aeropuerto en Texcoco”.
El titular de la SCT, férreo defensor de la opción de Santa Lucía, dijo a los reporteros: “Yo no estoy de
acuerdo con eso”.
En la noche, Jiménez Espriú se desdijo: está de acuerdo con López Obrador. Había pintado su raya
con tinta invisible.
Canibalismo poblano
El Partido Acción Nacional encontró una forma para digerir su histórica derrota en Puebla: incurrir en el
canibalismo.
El análisis de la derrota, según la dirigencia local, que encabeza Francisco Fraile, es que perdieron
porque hubo militantes que los traicionaron y apoyaron a Morena.
Ahora están afilando los cuchillos para ajustar cuentas. Todavía no dicen nombres y apellidos de los
traidores, pero Fraile ya dijo que “inclinaron su papalote a favor de los adversarios”.
A cada supuesto traidor se le abrirá un expediente, y se le notificará antes de tomar la decisión de
subirlo a la hoguera partidista.
Y eso que el segundo apellido de Fraile no es Torquemada.
La jerarquía y los migrantes
Llegaron a Palacio Nacional varios señores con alzacuellos, entre ellos monseñor Rogelio Cabrera,
obispo de Monterrey y actual presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano.
Sostuvieron una reunión con el presidente López Obrador y con la secretaria Olga Sánchez. A decir
del propio mandatario prevaleció un ambiente de humanismo.  Seguro que sí.
El tema central fue la crisis migrante.
Los obispos están dispuestos a ayudar. Será interesante ver si el Presidente acepta el auxilio de la
Iglesia o si la trata como un grupo de la malévola sociedad civil, como suele decir, que sólo quieren
llevar agua a su molino.
El plantío de Cadereyta
Será porque las refinerías del país atraviesan por un periodo de vacas flacas, pero en Cadereyta
encontraron una forma de mitigar las decepciones.
Ayer se detectó un plantío de mariguana dentro de las instalaciones de esa planta de Pemex ubicada
muy cerca de Monterrey.
Uno supondría que por elemental medida de seguridad no se vale fumar dentro de las refinerías, que
son lugares de riesgo. No se vale fumar tabaco, pero mucho menos mariguana, pues sería un viaje
mágico y peligroso.
¿Como pudieron pasar desapercibidas 35 plantas de mariguana de más de un metro de altura? ¿No
les pareció sospechoso ver a trabajadores riéndose de cualquier cosa?
Se investigará si el cultivo es una prestación sindical, una forma de ser amable con la naturaleza, o si
refinan mejor en estado alterado.
 
UNIVERSAL: BAJO RESERVA (P.2)
 
UNIVERSAL: KIOSKO (P.24)
 
EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.15)
 
ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54-55)
 
FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.35)
 
24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)
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LA RAZÓN: ROZONES (P.2)
 
REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)
 
EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)
 
EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)
 
CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)
 
 
MILENIO: DÍA CON DÍA
/ LOS EMPRESARIOS Y AMLO, 2
 / HÉCTOR AGUILAR CAMÍN (P.3)
 
EL HERALDO: HISTORIA DE LO INMEDIATO
/ DESAFÍA CLAUDIO X. GONZÁLEZ A LÓPEZ OBRADOR /
ÁLVARO DELGADO (P.9)
 
UNIVERSAL: RETRATO HEREJE
/ ROBLEDO Y LA CRISIS POR LAS MEDICINAS
 / ROBERTO ROCK (P.10)
 
EXCÉLSIOR: RAZONES
/ DESPIDOS Y CAMBIOS EN LA 4T 
/ JORGE FERNÁNDEZ M. (P.12)
 
UNIVERSAL: ¿REFORMA ELECTORAL?
 / JOSÉ WOLDENBERG (PP-13)
 
FINANCIERO: DEMOCRACIA EFICAZ
/ ¿VALE LA PENA UNA NUEVA REFORMA ELECTORAL?
 
 / LUIS CARLOS UGALDE (PP-30)
 
FINANCIERO: USO DE RAZÓN
/ LOS EMPRESARIOS YA NO SON CONTRAPESO 
/ PABLO HIRIART (PP-36)
 
UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO
/ UN MITO Y PORRAS CONTRA LA INSEGURIDAD /
CARLOS LORET DE MOLA (P.2)
 
 

COLUMNAS CALLEJON INFORMATIVO
AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ
Percepción de inseguridad en Metepec vs comparativo de la edil y su antecesor 
Con “bots” y descalificaciones no será como Gabriela Gamboa deje el sótano de las
aprobaciones de autoridades 
Evidencia problemas de comunicación política producto de sus trabajadores 
Es Pepe Montemayor nuevo director General de Políticas Públicas Municipales
Reconoce Sámano sensibilidad del GEM en programa de reemplacamiento
Quiere PAN que los López aclaren en calidad de qué se reúne José Ramón con
autoridades de MORENA
No es la primera ocasión en señalarse que la presidenta Municipal de Metepec, Gabriela
Gamboa Sánchez, tendría que analizar los perfiles de quienes la asesoran en materia de
Comunicación Política y Social, pues con “bots” y descalificaciones no será como se posicione
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como una alcaldesa fuerte en la entidad, sino todo lo contrario, en el tema de seguridad es
evidente que la sociedad no aceptará cifras que sugieran decrementos de los índices delictivos
cuando la percepción es totalmente opuesta.
La percepción en materia de seguridad ha sido un tema complejo en el sector gubernamental,
porque jamás el sentimiento ciudadano se va a empatar con lo que dictan las cifras, menos aún
con los acontecimientos ligados a la violencia que se presentaron en los primeros meses de
Metepec.
El viernes 14 de Junio se compartió en la página web de esta columna y sus correspondientes
redes sociales, una nota informativa sobre el escenario de seguridad o inseguridad en Metepec,
acompañada por la copia de un oficio firmado por Eduardo Sánchez Sánchez, director de
Seguridad Pública y Tránsito, por medio del cual informó al jefe de la Unidad de Transparencia,
Alberto Daniel García Curiel, sobre el número de homicidios cometidos del 07 de Enero al 30 de
Abril del 2019.
Lo anterior para responder a una solicitud de información pública que compartió en sus redes
sociales Pablo Fernando Nava Piña, quien es vecino de Metepec y catedrático de la Facultad
de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), quien aseguró que
Gamboa miente cuando presume una reducción del índice delictivo.
“Pablo Fernando Nava Piña, catedrático de la Universidad Autónoma del Estado de México
(UAEM), dejó entrever que el ayuntamiento de Metepec está manipulando cifras de inseguridad,
no obstante que se han registrados varios homicidios en los últimos meses”.
“No sé cómo le llama a los múltiples casos que se han presentado de homicidios de personas,
ultimadas al estilo de la mafia organizada, entre ellos el de su Sub Director de Catastro,
empresarios y vecinos de Metepec, y otros desconocidos, como los localizados el día 12 de
Junio en San Salvador Tizatlalli; o el robo a sus propias oficinas de Desarrollo Social; las
desapariciones de personas, aún sin localizar; secuestros no divulgados; infinidad de robos de
todo tipo; por mencionar algunos de los delitos más frecuentes y sonados, que a ojos de la
ciudadanía, nos parecen de Alto Impacto”, escribió en su cuenta de Facebook Pablo Nava.
En la nota informativa se dio cuenta de la información que ofrece el oficio firmado por el jefe de
la Policía, quien detalló que del primero de Enero al 30 de Abril se registraron cinco homicidios
dolosos y cinco culposos; además de 115 robos en sus distintas modalidades (51 robos con
violencia, 11 robos de auto con violencia, 25 robos de vehículos sin violencia, 17 robos a
transporte público y 11 robos a casa habitación).
De inmediato en las redes sociales de esta columna comenzaron a referirse diversas criticas, a
partir de perfiles, visiblemente “bots”, que por el contrario destacan información de Metepec, con
fotografías que no corresponden, con escasos seguidores, por ciertos también falsos, acusando
a quien esto escribe de corrupción.
A pesar de que la nota fue publicada el 14 de Junio, fue ayer en la tarde cuando se recibió una
llamada telefónica de Daniel Beltrán, el titular de Comunicación Social del Ayuntamiento, para
informarnos que enviaría información del ayuntamiento que exhibe una disminución del índice
delictivo de acuerdo con datos del secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública.
Obviamente se le explicó que la información no está soportada en esos reportes, que no se
habló de un comparativo con el anterior gobierno de David López Cárdenas, con el que a toda
costa intenta compararse la administración de Gabriela Gamboa, sino que más bien refería los
delitos registrados de Enero al mes de Abril, de acuerdo con el propio jefe de la policía.
Además se dejó en claro que es la primera llamada o comunicación formal que se tiene entre
ambas partes desde que dicho funcionario municipal inició a trabajar con la alcaldesa Gabriela
Gamboa y que además no existe interés alguno en visitarlo en sus oficinas con fines de
comercialización de medios o de otra índole.
La información que envió corresponde a cuadros con datos de diversos delitos que fueron
integrados por la oficina a su cargo, aunque argumenta estar soportados en reportes oficiales
del secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, a partir de lo cual
consideran que hay una disminución de 23.8 por ciento de delitos, durante el primer cuatrimestre
del 2019, comparado con el mismo periodo en el gobierno de López Cárdenas.
En las redes sociales de esta columna, donde se vertió la nota referida fueron publicados
anoche los cuadros informativos que nos envió Daniel Beltrán, cumpliendo con su derecho de
réplica, aunque en diversos delitos sí se observan más casos que en el mismo periodo cuando
gobernó López Cárdenas.
Es evidente que Gabriela Gamboa luce desorientada, pues no debería compararse con el
gobierno de David López, por algo fue derrotado su partido en los anteriores gobiernos,
políticamente la alcaldesa en turno debería tomar en cuenta que cuando se haga un
comparativo se realizará tomando como referentes a ex ediles como Ana Lila Herrera Anzaldo o
Carolina Monroy del Mazo.
Por otro lado, a seis meses de gobierno, su administración luce mal calificada, recientemente
se dio a conocer este espacio y en otros medios informativos, una encuesta de Massive Caller,
donde se observa con claridad que el de Metepec es un gobierno con mala aprobación tanto en
el comparativo regional, como en el estado de México.
Gabriela Gamboa no es una mala persona, en campaña tuvimos conversaciones cuyo contenido
fue político, de ninguna otra índole, se observó ánimo de hacer un gobierno diferente, pero sus



colaboradores le están quedando mal, como en su momento otros personajes, en mismos
cargos, perjudicaron a David López, lo que también se señaló en este espacio. Ni modo.
Atajos
Por el centro: El subsecretario de Gobierno, Raúl Domínguez Rex, tomó protesta a José Pablo
Montemayor Camacho como director General de Políticas Públicas Municipales. Pepe
Montemayor ha tenido diversos cargos tanto en el gobierno federal como en el Estado de
México, por ejemplo secretario adjunto de José Manzur Quiroga en la Secretaría General de
Gobierno y secretario particular de Gerardo Ruiz Esparza en Comunicaciones y Transportes
(SCT). Sin duda un joven experimentado.
José Montemayor

Por el centro2: El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI en la LX Legislatura, Miguel
Sámano Peralta, reaccionó al anuncio del secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque Lira, en
relación a los incentivos en el programa de reemplacamiento, donde también tuvo que ver la
propuesta de diputados locales de MORENA.
Miguel Sámano aseguró que en su bancada reconocen la sensibilidad del gobierno que encabeza
Alfredo del Mazo Maza, para apoyar la economía de la población durante el proceso de
reemplacamiento y actualización de los registros del padrón vehicular, puesto que el último
reemplacamiento se realizó en el año 2002. 
“Actualizar el padrón es un tema de seguridad, hoy más que nunca Gobierno del Estado, necesita
tener toda la información, quiénes somos, cuántos somos, para en su caso actuar en consecuencia”,
agregó.
 
Por la derecha: El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional
(PAN), Jorge Inzunza Armas, presentó las urnas electrónicas que serán utilizadas en diversos
procesos de elección de autoridades locales, así como de las propuestas de las demarcaciones
para Consejeros Estatales y Nacionales.
Inzunza estuvo acompañado por Víctor Hugo Sondón Saavedra, el representante del partido ante el
INE, así como por Francisco Garate Chapa, presidente de la Comisión encargada de dichos procesos
y otras autoridades.
En rueda de prensa, Inzunza se refirió a las recientes reuniones que sostuvo José Ramón Beltrán, hijo
del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, con alcaldes y diputados
mexiquenses.
El dirigente panista subrayó que López Beltrán debe aclarar en qué términos vino al Estado de México,
como fabricante de chocolates o influyente en el gobierno de su padre.
Inzunza Armas recordó la carta que Andrés Manuel López Obrador presentó en su reunión mañanera
el 13 de junio en la que prohibía a su familia a pecar de influyentismo.
“Si José Ramón no es funcionario público, si no es parte del gobierno federal, que explique en calidad
de qué se presentó en horarios de trabajo y con recursos públicos al estar en la cámara de diputados y
con alcaldes de Morena”, insistió.
Indicó que el PAN podría ir ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales
(FEPADE) y denunciar a López Beltrán por arreglar y afinar detalles de los programas sociales,
cuando él no es funcionario público y estaría cometiendo un delito electoral.
Agregó que si el hijo del presidente viene como militante de MORENA qué hace dando instrucciones a
gente del gobierno, eso es delito electoral. Sí viene como hijo del presidente es nepotismo y sí viene a
vender chocolates de su fábrica es influyente.
 
 
SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que el llevado y traído tema de la posible destitución del titular del OSFEM, Fernando Valente Baz
Ferreira, ha unido a la oposición en la LX Legislatura mexiquense en contra de la bancada mayoritaria,
aludiendo a que “la forma es fondo” ya que PRI, PAN, PRD y PVEM, coinciden en que haber expuesto
de manera mediática las presuntas faltas en las que habría incurrido el auditor, fue rudeza innecesaria
por parte de Morena.
 
 Que hablando del PVEM, su líder parlamentario dijo que después del anuncio de “borrón y cuenta
nueva” para quienes deben tenencia, refrendo y otros trámites vehiculares, se debería implementar
algo parecido para quienes tienen adeudos por no verificar y bajar a 50 por ciento el costo actual. Sin
duda José Couttolenc tiene olfato para llevarse el aplauso del respetable.
 
Que hay quienes persiguen la liebre, y otros sin correr la alcanzan. Los Diputados de Morena ya no se
dan abasto para atender a todos los grupos y sectores que buscan su cobijo. Ayer fue el turno de los
bailarines de la Compañía de Danza del Estado quienes con una coreografía acompañaron su
petición de aclarar su situación laboral, pues todo apunta a que les quieren enseñar la puerta. La
Secretaría de Cultura insiste en que nadie los corre, sólo es que se les acaba el contrato. Menos mal.
 
Que tal vez no perciba temas más urgentes, pero el envalentonado cuarto regidor de Toluca, Arturo
Chavarría Sánchez, propuso que del Paseo Tollocan se retiren monumentos que desde su punto de
vista no representan la historia de los mexiquenses. No se sabe exactamente cuál es la historia que a
él le cuadra, porque se refirió específicamente al del ex gobernador Carlos Hank. ¿Qué opinará el
promotor de dicha escultura, Don Humberto Benítez Treviño?
 



Que como en guión de película cómica, las autoridades de Ecatepec dieron a conocer el hallazgo de
una presunta red de espionaje con cableado de telecomunicaciones que conecta a la presidencia
municipal con la sede local del PRI. Habrá que ver en que culmina esta historia de pájaros en el
alambre
 
COLUMNA COMENTARIOS
DIARIO DE MEXICO
AUTOR LUIS NOVELO
* Ballet
En la sede del Poder Legislativo mexiquense, se presentaron integrantes del Ballet Clásico del Estado
de México, quienes manifestaron su desacuerdo con la Secretaría de Cultura mexiquense, que
pretende desaparecer esta compañía dancística, que interpretó algunas piezas de “La Bella
Durmiente” y el Huapango de Moncayo, de manera verdaderamente profesional. La titular de esta
área, Marcela González Salas deberá dar un argumento verdaderamente válido para intentar
desaparecer a este grupo de profesionales del ballet clásico, porque no se ven con problemas físicos
de ningún tipo como se ha dicho. Al margen de que estén o no respaldados por legisladores de
Morena, como la diputada Karina Labastida, quien gusta de apoyar las expresiones culturales, sería
una verdadera lástima que se desperdiciara el talento de estos jóvenes. Y si se va a crear otro grupo
con alcances internacionales como se dijo, la verdad, deberían valorar lo que ya tienen…Panistas
mexiquenses están dispuestos a ir a la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López
Obrador, para que explique los quehaceres de su hijo José Ramón López Beltrán en Edomex,
aseguró el líder del PAN Jorge Inzunza Armas, quien recordó la carta del 13 de junio, en la que el
primer mandatario asegura que por ningún motivo se permitirá la corrupción, el influyentismo, el
amiguismo, el nepotismo, “ninguna de esas lacras del antiguo régimen”, pero su hijo se la pasa en
Edomex en reuniones con presidentes municipales y diputados de Morena, con temas de programas
federales, en un claro influyentismo y nepotismo, además de delitos electorales, dijo, por lo que es
necesario, que AMLO responda por los actos de su hijo mayor… El DIF de Tlalnepantla recibió
recursos financieros de la Secretaría de Salud Federal, que permitirán continuar con la operación del
refugio temporal para mujeres, el cual brinda protección, alojamiento y atención con perspectiva de
género a víctimas de violencia y sus hijas e hijos. Muy bien por este logro...El senador Eruviel Ávila
perdió juicio por presunto daño moral contra el periodista Humberto Padgett, luego de que éste
publicara un libro en el que se menciona de fiestas privadas con menores de edad, en las que habrían
estado el exgobernador mexiquense y el entonces obispo de Ecatepec Onésimo Cepeda. Sin duda el
triunfo de Padgett en tribunales, sienta un gran precedente para la libertad de expresión, que se quiere
frenar con demandas como éstas, pero sobre todo de protección a periodistas que quieren ser
amedrentados por gente del poder.
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